

–CIALC–

# Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe

---

Mtro. Rubén Ruiz Guerra  
Director ~ desde febrero de 2016

La normalidad, después de la pandemia, prácticamente ha regresado al CIALC, y la mayoría de las actividades se han realizado de manera presencial, aunque hay que resaltar que éstas, durante la pandemia, no dejaron de realizarse, apoyadas en las nuevas formas de comunicación, gracias a la tecnología.

2022 fue un año de muchos logros en nuestro Centro, la investigación, su actividad sustantiva, arrojó resultados muy positivos. Se desarrolló un número importante de proyectos de manera individual o con financiamiento propio de la UNAM o externo. Se generó una cantidad significativa de publicaciones, participación en seminarios y actividades académicas en diferentes foros. La docencia es otra actividad que se continuó atendiendo, tanto a nivel licenciatura como posgrado de manera presencial.

Los cuerpos colegiados de nuestro Centro siguieron trabajando de forma regular. Debemos reconocer, en primer lugar, el trabajo de nuestro Consejo Interno. Se amplió la integración de este cuerpo colegiado con la incorporación de dos representantes más del personal de investigación y una del personal técnico académico.

La igualdad y derechos humanos se continuó atendiendo en el CIALC. Se impartieron al personal dos seminarios sobre dicha temática.

Para el subsistema de Humanidades, la labor de vinculación de la sociedad mexicana con los temas que se trabajan en el CIALC —tales como sociedad, política, historia, literatura y filosofía latinoamericanas desde diversas perspectivas como la migración, los movimientos sociales, la política exterior, la gobernabilidad, el regionalismo—, pusieron de manifiesto la importancia del trabajo académico y la gran riqueza de los temas tratados, que ayudan a comprender mejor en entorno latinoamericano y sus relaciones con el resto del mundo. Así en el Centro se cumplió con las labores centrales de la Universidad: la docencia, la investigación y la difusión de la cultura.

## PERSONAL ACADÉMICO

El 94% de los integrantes del equipo de investigación tienen un doctorado. Con las siguientes categorías y niveles: seis con categoría de Asociada/o "C"; 13 Titular "A", seis Titular "B" y nueve Titular "C".

En lo que se refiere al personal del equipo de trabajo técnico académico, tienen los siguientes grados: uno no posee ningún grado, 13 cuentan con licenciatura, nueve tienen maestría y dos son doctoras. En cuanto a carrera, categorías y niveles: una es Asociada "A", cinco Asociada/o "B" y ocho Asociada/o "C", cuatro Titular "A" y siete Titular "B". Dos técnicos académicos actualmente gozan de un cambio de adscripción temporal.

Durante 2022, se incorporaron a la planta de investigación dos jóvenes investigadoras para fortalecer las áreas de Historia en América Latina y el Caribe y Política, Economía y Sociedad en América Latina y el Caribe, respectivamente. Se incorporaron dos personas al equipo de trabajo técnico académico.

Los integrantes del equipo de investigación gozan del beneficio del estímulo PRIDE: uno con nivel "A", uno con nivel "B", 16 el nivel "C" y 12 el nivel "D", asimismo, cuatro más poseen el estímulo por equivalencia nivel "B". El 88% de la planta de investigación pertenece al SNI, dos con nivel de Candidata, 14 con nivel I, 10 con nivel II, dos con nivel III. Cabe resaltar que dos investigadoras son Eméritas en este sistema.

De los integrantes del equipo de trabajo técnico académico, uno tiene PRIDE nivel "A", dos tienen nivel "B", 14 con nivel "C", tres con nivel "D" y cuatro tienen el estímulo por equivalencia al nivel "B".

Durante 2022, se desarrollaron 18 seminarios de investigación, en los que la planta de investigación dio a conocer los avances de sus trabajos. El seminario de becarios posdoctorales fue realizado de manera regular y permitió a sus integrantes presentar sus progresos y llevar a cabo un buen ejercicio de análisis, crítica y retroalimentación.

## INVESTIGACIÓN

En 2022, se desarrollaron 39 proyectos de investigación individual, de éstos se concluyeron seis. Asimismo, estuvieron en curso 27 proyectos de investigación colectiva, de los cuales se terminaron 14. Proyectos colectivos contaron con financiamiento externo: 11 tuvieron apoyo del PAPIIT, uno del PAPIME, uno del Conacyt y uno más recibió recursos del programa Erasmus Mundus de la Unión Europea; 14 en total. Catorce integrantes del equipo de investigación del CIALC colaboraron en proyectos de investigación colectiva en diversas instituciones de México y el extranjero.

Los trabajos de investigación que se realizan en el Centro tienen enfoques desde las disciplinas particulares, hasta perspectivas inter o multidisciplinares que enriquecen la investigación. Las líneas de investigación que se trabajaron a lo largo de 2022, y que son prueba de la diversidad de enfoques y

disciplinas existentes en nuestro Centro, son: Regionalismo e integración en América Latina; Mercosur, México y Asociación Estratégica Brasil-UE; Historia del imperio español en América; Pensamiento revolucionario en América Latina en la primera mitad del siglo XX; Historia política, relaciones exteriores, pensamiento político e ideologías en los países en Centroamérica y el Caribe; Política, cultura e identidad; Filosofía política de Nuestra América e historia de las ideas (filosóficas); Intermediación política; Interculturalidad, derechos humanos, ciudadanía, Identidad, etnicidad y nacionalismo en América Latina; Justicia, daño, diversidad cultural, dignidad, tolerancia; Migración latinoamericana; Justicia transicional; Figuras de la alteridad en la narrativa hispanoamericana; Literatura y memoria; La construcción simbólica del enemigo; Diversidad religiosa, mito y ritual en América Latina; Movimientos sociales; América en la historia mundial; Áreas naturales protegidas; Sistemas agroalimentarios locales; Pensamiento anticolonial; Guerra civil y cambio político en Centroamérica; Iconología, arte, devociones y sociedad entre los siglos XVI y XX; Mujeres durante la última dictadura militar argentina, y Ensayo y prosa de ideas en América Latina.

## PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

El producto de nuestro trabajo rindió frutos en la publicación de 10 libros de autoría, una coautoría y 13 obras colectivas coordinadas, lo que suma un total de 24 publicaciones generadas en el año por quienes integran nuestro equipo de investigación, una de las cifras más altas de la historia reciente del CIALC. Se publicaron también 42 capítulos de libro; 19 artículos de revista arbitrada en autoría y dos en coautoría, 11 introducciones o prólogos y dos ponencias en memoria. La comunidad produjo un total de 100 textos de diversa índole, lo que resulta en un promedio de 3.03 productos per cápita.

## INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

En el periodo, la comunidad CIALC impartió 23 conferencias en instituciones del extranjero, 37 ponencias en eventos internacionales, la mayoría de ellas ahora de forma presencial. Ofrecieron 70 entrevistas en diferentes medios de comunicación, nacionales e internacionales. De esta forma los académicos del Centro colaboraron, entre otras, con las siguientes universidades e instituciones académicas: Da Universidade Regional Integrada do Alto Uruguai e das Missões, Escuela Superior de Formación Artística Pública Condorcunca, Ayacucho, Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Departamento de América Latina, Instituto de Estudios Americanos y Diáspora Polaca, Universidad Jaguellónica, Facultad de Ciencias-sede Yuty de la Universidad Nacional de Villarrica del Espíritu Santo (UNVES), Departamento de Sociología de la Universidad de Antioquia, Universidad de Talca en Chile, Academia Hondureña de Geografía e Historia, University of St Andrews, Escocia, Universidad Nacional de Córdoba, Universidad Nacional de Colombia, Universidad de los Andes, Universidad de Helsinki, Finlandia, Universidad de Florencia, Universidad Nariño, Florida International University, Miami, Universidad Nacional de Cuyo, Universidad de Sevilla.

A través del Departamento de Educación Continua del CIALC, se organizaron ocho cursos y un diplomado, este último en colaboración con el Instituto Panamericano de Geografía e Historia. Se presentaron 298 solicitudes de inscripción.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Durante 2022, se han llevado a cabo más de 70 eventos de carácter nacional o internacional: destacan conferencias, presentaciones de libros, congresos, coloquios, mesas redondas, seminarios, entre otros. Se contó con la presencia de especialistas en las distintas áreas de investigación que se desarrollan en el CIALC, tanto nacionales como extranjeros, sumando un total de 403 participantes. El número de personas que siguió en vivo la transmisión de las actividades del CIALC alcanzó un total de 2548.

De singular importancia por su impacto y alcance fue el ciclo América Latina en el siglo XXI, en el que académicas y académicos de primer nivel compartieron su visión acerca de temas de gran trascendencia como el Cambio religioso en América Latina; El culto de la santa Muerte; Pensamiento latinoamericano contemporáneo; Un año de Pedro Castillo, conflicto institucional en Perú; La industrialización del litio en Bolivia y otros más.

Se llevó a cabo la edición XXVIII del Coloquio Anual Sociedades en Movimiento, totalmente presencial, en el cual participaron 24 integrantes del equipo de investigación, y cuatro personas que gozan o han gozado de beca posdoctoral en el Centro. Dos conferencias magistrales fueron impartidas por Beatriz Colombi, de la Universidad de Buenos Aires y Luis Maira. Tuvimos, además, una emotiva celebración de los ochenta años de nuestra revista *Cuadernos Americanos*.

## DOCENCIA

Los integrantes de nuestro equipo de investigación impartieron un total de 31 cursos de licenciatura en siete diferentes planes de estudio de nuestra Universidad —Estudios Latinoamericanos, Antropología, Historia, Filosofía, Sociología, Relaciones Internacionales y Ciencias Políticas—, en las facultades de Filosofía y Letras, de Ciencias Políticas y Sociales, y de Estudios Superiores Acatlán y Aragón.

Además, fueron impartidos 35 cursos en cinco posgrados de nuestra institución —Estudios Latinoamericanos, Filosofía, Letras, Derecho y Ciencias Políticas y Sociales—. También lo hicieron en otras instituciones nacionales.

Se reinició nuestra participación presencial en el programa Euroculture+ con financiamiento del programa Erasmus Mundus de la Unión Europea, en el que fueron recibidos siete estudiantes.

Nuestro personal de investigación realizó 33 actividades docentes diversas como sesiones en diplomados y conferencias en México y el extranjero.

El equipo de investigación dirigió seis tesis de doctorado, nueve de maestría y nueve de licenciatura con título o grado obtenido. Participó en 40 exámenes profesionales o de grado y en 18 comités tutoriales de posgrado. Asimismo, 61 jóvenes realizaron su servicio social en nuestro Centro y 70 participaron en proyectos de investigación con financiamiento.

## COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

La relación del CIALC con los medios de comunicación se ha ido fortaleciendo. Prácticamente se recibe por lo menos una solicitud de entrevista o conversación por semana para explicar al público general algún tema de coyuntura política o de carácter histórico de América Latina o el Caribe de parte de medios audiovisuales, impresos y digitales, nacionales y extranjeros. Principalmente, en los medios universitarios *Prisma RU* y *Primer Movimiento*, de Radio UNAM; el digital, UNAM Global; y el impreso, *Gaceta UNAM*. Además, en otras estaciones de radio: Instituto Mexicano de la Radio, Radio Fórmula, Fórmula EU, ABC Radio, Enfoque Noticias. En televisión nacional: Canal Once, Canal 40, El Financiero TV, Televisión Mexiquense, El Heraldo TV, Canal 22; en televisión internacional: CNN, TV Española, Hispan TV, Milenio TV, TV Azteca, Foro TV, La Octava TV. En medios impresos: *El Universal*, *Excélsior*, *El Financiero*, *Reporte Índigo*, *La Jornada*, *Milenio*. Medios digitales: Agencia de Noticias China Xinhua, TvSur, CLACSO TV, entre otros. La actividad de Centro y las opiniones e información emitidas por quienes se dedican a la creación de conocimiento son cada vez más acogidas por *Gaceta UNAM*. Desde aquí un agradecimiento a su director, Juan Pablo Becerra-Acosta.

El *Boletín CIALC* se ha mantenido vigente semana a semana. En el periodo que se reporta se elaboraron 36 boletines, del número 89 al número 124. Esto se traduce en la edición de 342 imágenes para publicar en cada una de las secciones del *Boletín* de forma individual en las redes sociales del Centro.

Las redes sociales Facebook, Twitter e Instagram han sido la ventana de comunicación con el público, tanto especializado como general, que se interesa por los temas que se estudian en el CIALC. En Facebook, al 20 de noviembre de 2022 se contaba con 62 427 seguidores, esto significa un 7.5% de incremento respecto a febrero de ese año. En Twitter, actualmente tenemos 7380 personas que siguen la cuenta. En Instagram, contamos con 686, un incremento del 188% respecto del año pasado. Las suscripciones a nuestro canal de YouTube tuvieron un incremento del 41% y ya contamos con 1890 suscritos. Recientemente, hemos iniciado nuestro perfil de Tik-Tok.

## PREMIOS Y DISTINCIONES

Las doctoras Francoise Perus y Liliana Weinberg fueron acreedoras del eméritazgo en el Sistema Nacional de Investigadores del Conacyt. Por su parte, la doctora Consuelo Rodríguez Muñoz se hizo acreedora del Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz por su destacada trayectoria académica.

## INFRAESTRUCTURA

Nuestra infraestructura de cómputo y sistemas ha tenido un avance ejemplar. Por fin, todo el *software* que se instala en nuestros equipos de cómputo tiene las licencias correspondientes. Nuestra capacidad de navegación en internet era de .2 Mbps y se logró incrementarla sustancialmente, ahora alcanza más de 90 Mbps, lo que permite tener mejores condiciones de trabajo para el cumplimiento de las funciones sustantivas de esta entidad académica.

Desde el año 2019, nuestra Universidad, en cumplimiento de su programa de racionalidad presupuestal, no ha asignado al CIALC recursos específicos para adquisición de equipo de cómputo. Por ello, se hacen indispensables los esfuerzos que realizan quienes solicitan apoyos para desarrollar sus proyectos de investigación y que consiguen por ese medio recursos para actualizar el equipo con el que trabajan. De la misma manera, el Repositorio Leopoldo Zea participó en la Convocatoria del Consejo Asesor en Tecnologías de Información y Comunicación (CATIC), en la que se asignaron cinco equipos de cómputo para avanzar en tan importante iniciativa.

En este tema, un enorme esfuerzo administrativo permitió tres tareas: 1) canalizar recursos para el mantenimiento preventivo, correctivo y de actualización del equipo y el *software* del Auditorio Leopoldo Zea. Nuestro Auditorio ahora es más versátil y apoya la difusión del quehacer académico mediante la utilización de las TIC, así como de las redes sociales; 2) iniciar la sustitución de *no-breaks* obsoletos para cuidado del equipo, y 3) iniciar la reposición de los discos duros tradicionales por discos de estado sólido, y así mejorar sustancialmente el rendimiento nuestros equipos.

La colección de libros de la Biblioteca Simón Bolívar consta de 31 831 títulos en 37 827 volúmenes. La colección de publicaciones periódicas consta de 443 títulos con 18 158 fascículos. En otro tipo de formatos, en los que se incluyen folletos, mapas, microfilms, CD-ROM, películas en DVD y demás, se tienen a la fecha un total de 1605 títulos equivalentes a 1866 unidades. Asimismo, 261 usuarios hicieron uso de los servicios bibliotecarios básicos, con un total de 356 consultas, que en su mayoría fueron internos; en la modalidad del servicio de préstamo de libros a domicilio hubo 255 solicitudes. Actualmente, es una política institucional adquirir preferentemente recursos digitales, tanto físicos como en línea, por ejemplo, este año se adquirieron 224 recursos electrónicos.

Actualmente, nuestro Repositorio Leopoldo Zea, cuenta con un total de 3555 objetos, un crecimiento del 41% en relación con el año anterior. Ha recibido consultas procedentes de 90 países. El pasado mes de octubre fue integrado al Registry of Open Access Repositories (ROAR), base de datos internacional que indexa la creación, ubicación y crecimiento de los repositorios institucionales de acceso abierto y sus contenidos. El "Zea" también es parte del Directorio de Repositorios de Acceso Abierto OpenDOAR, también con sede en el Reino Unido. Ambos son considerados los dos directorios web de acceso abierto líderes a nivel mundial. También, el nuestro es parte del Repositorio Institucional

de la UNAM (RI-UNAM), de la Red de Bibliotecas virtuales del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) y de la Red Mexicana de Repositorios Institucionales (REMERI).

